
 

от 22.05.2024                                                   №  11/7/11-02-5 

ПРОТОКОЛ  
заседания научной комиссии 
в области истории и археологии 

Председатель научной комиссии: А. И. Филюшкин, д.и.н., профессор. 
Члены комиссии: Барышников В.Н., д.и.н., профессор; Иванов А.А., д.и.н. профессор; 
Майоров А. В., д.и.н., профессор; Орлов Е.В., заведующий картографическим отделом 
РГО; Прохоренков И.А., и.о. заведующего отделом редкой книги ГМИР; Штыков Н.В., к.и. 
н., доцент. 
Секретарь научной комиссии: Демичева Т.М., к.и.н., старший преподаватель.
Также присутствовал: Холод М.М., к.и.н, доцент.

ПОВЕСТКА ДНЯ: 
1. Научная работа и международная деятельность Института Истории (межвузобмен и его 
научная эффективность).  
2. Формирование и представление списка потенциальных научных руководителей 
аспирантов  
3. Текущая работа (ДГПХ) 

1. СЛУШАЛИ: 
Научная работа и международная деятельность Института Истории (межвузобмен и его 
научная эффективность).  

М.М. Холод представил сообщение о развитии международной деятельности Института 
истории. 
Он отметил, что международное сотрудничество продолжает развиваться. Не наблюдается 
изменений относительно количества публикаций в иностранных журналах, в том числе и в 
т.н. «недружественных» странах. Стоит отметить случаи, когда журналы были готовы 
принять публикацию, но без аффилициации автора и ссылки на грант. Количество 
докладов, сделанных за рубежом, снизилось по сравнению с допандемийным периодом. В 



основном доклады были сделаны в постсоветских странах, а также в Китае и Сербии. 
Отмечены проблемы с участием иностранных докладчиков в Институте Истории как очно, 
так и онлайн. Это обусловлено возможными последствиями в странах докладчиков. Также 
не все иностранные рецензенты готовы рецензировать статьи российских ученых. М.М. 
Холод отметил, что в настоящее время необходимо сохранять те связи, которые имеются, а 
также развивать связи с дружественными странами. Также он обратил внимание, что с 
ковидных времен не работают программы межвузобмена, перспективы их возобновления 
не ясны. Существует программа между СПбГУ и вузом Тегерана, но программа выглядит 
непривлекательно для исследователей из-за ее завышенных требований. Отмечена 
проблема доступа к современным монографиям. А.И. Филюшкиным был задан вопрос, 
можно ли общаться с недружественными странами. По информации от М.М. Холода, на 
данный момент никаких официальных позиций, которые бы это запрещали, нет.  
Также А.И. Филюшкин отметил, что никто не знает, как правильно общаться с 
перспективными на данный момент китайскими коллегами, которые сильно отличаются от 
европейских. А.В. Майоров заметил, что среди китайских историков много тех, кто 
интересуется СССР и историей XX века. По его мнению, Китай стоит рассматривать как 
перспективное направление. Они достаточно неплохо владеют английским языком, 
выплачивают гонорары за лекции. Взаимный перевод публикаций возможен. М.М. Холод 
отметил, что не все исторические направления хорошо развиваются в Китае, так, 
антиковедение там представлено пока слабо. А.В. Майоров обратил внимание, что 
ведущие центры в области истории, особенно в области антиковедения и медиевистики, на 
данный момент остаются на Западе. Поэтому кардинально менять связи - рвать прежние и 
завязывать новые не совсем может быть разумно. 

1. ПОСТАНОВИЛИ: 
Принять к сведению. 

2. СЛУШАЛИ: 
Формирование и представление списка потенциальных научных руководителей 
аспирантов  

Утверждение перечня научных руководителей аспирантуры. 

3. ПОСТАНОВИЛИ:  
Утвердить список научных руководителей аспирантов на 2024/2025 учебный год. 

3. СЛУШАЛИ: 
Рассмотрение отчета о научно-исследовательской работе Р.С. Авилова, выполненной в 
соответствии с техническим заданием по договору ГПХ в рамках гранта РНФ №  
23-48-00004 «Китайско-Восточная железная дорога как трансграничная социокультурная 
система: история строительства, реконструкция и моделирование механизмов охраны 
культурного наследия», руководитель М.В. Ходяков, д.и.н., профессор кафедры новейшей 
истории России. Выполненный отчет соответствует техническому заданию по договору № 
ЕД-133558Ф от 08.04.2024. 

3. ПОСТАНОВИЛИ: 
Утвердить отчет о научно-исследовательской работе Р.С. Авилова, выполненной в 
соответствии с техническим заданием по договору № ЕД-133558Ф от 08.04.2024. 



Председатель Научной комиссии       А. И. Филюшкин 

 
Секретарь научной комиссии                                                                       Т. М. Демичева  


